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Hiroshi Yoshioka


The Art of Being Out of Place 


The Daikakuji of Daitakuji Temple in Kyoto, the venue for Out of Place 2011, may be 
translated literally the temple of great enlightenment or great awakening. The Buddhist 
sense of reaching enlightenment, of entering a state where you are freed finally from all 
worldly passions or sufferings (allegorically, freed from the cycle of endless reincarnation), 
often has been compared to the process of awakening. This means that most of us, as 
long as our mind is attached to daily affairs, may be understood to be lingering in a state 
of sleep. We may be walking around, desiring, competing, fighting for things which can 
never be our own, rejoicing, lamenting, and foolishly believing we are fully awake, but in 
fact, we all are asleep.


Awakening occurs not only through silent mediation. Sometimes we are forced to wake 
up from the slumber of daily routine by an abrupt convulsion of nature, which needless to 
say may cause disastrous circumstances for human beings. One such occasion for 
awakening took place in Japan on March 11, 2011. In contrast to spiritual enlightenment, 
however, we have unfortunately little control over ourselves in this painful sort of 
awakening. Perhaps we need more time, a more tranquil place to think things over, but 
finding such a place in our contemporary society is difficult.


The power of art does not always consist in enlivening people. Art sometimes helps us 
console ourselves in difficult times, with our effort to cope with the difficult realities we 
face. The works by three French artists exhibited at Daikakuji Temple are quite different 
from each other. Few directly refer to the Great Earthquake and tsunami in Tohoku (the 
exception is the performance by Jean- Luc Vilmouth, which unfortunately I missed). But 
all the works nonetheless have something in common. It is perhaps the power of art to 
enable us to share an experience of tacit mourning and empathy.


This does not mean that we should ignore the aesthetic aspects of the works. I was 
deeply impressed by Jean-Louis Boissier’s Les Vigilambules du Daikakuji. I admired 
Boissier’s introspective use of media and his sophisticated sense of humor. I was 
fascinated by the image of La mer by Ange Lecccia, which is far from any normal view of 
waves at a seashore and seems instead to resemble an eternal oscillation of the universe. 
I also liked the sound installation by Jean-Luc Vilmouth, at one of the open rooms in the 
temple, where we can hardly distinguish the recorded sound from the real sounds we 
were able to hear at the place.
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The impression I had is that all these works, while not losing their own aesthetic qualities, 
are transformed and combined through a certain moral quality they all come to reveal.


This is partly because they found themselves in a large Buddhist temple in Kyoto instead 
of in a normal white cube space in a normal gallery or museum. This is partly because the 
show took place in Japan, in June, 2011, only three months after the devastating disaster. 
But I believe it is also because of an encounter of the works by these particular artists at 
that particular time and that particular place. I won’t call the works site-specific, as site- 
specific art normally attempts to put itself in place, so to speak. The works on the 
contrary seem to look toward the opposite, as the title of the exhibition tells us. 


I understand being out of place in a fully positive sense, both for works of art and for 
ourselves as a human beings. I would assert that being out of place is not a tragedy, but a 
state in which we are being awakened, being made to understand what and who we really 
are. The process of growing up, in the spiritual sense, is equivalent to the process of 
coming to feel yourself as a foreigner in the world. I remember the famous quote from 
Hugo of St. Victor, an Augustinian mystic of the twelfth century, which found its way by 
way of Erich Auerbach into Edward Said’s Orientalism. It reads: ’The man who finds his 
homeland sweet is still a tender beginner; he to whom every soil is as his native one is 
already strong; but he is perfect to whom the entire world is as a foreign land.’


For me, however, this admirable spiritual highness of Hugo is a bit too transcendent to 
describe the actual state of mind of one suddenly awakened from dormancy. Rather, I 
would like to appeal to the term vigilambules, which Jean-Louis Boissier borrows from 
Gilles Deleuze’s Cinema 2: The Time - Image, in which Boissier employs the word to 
explain Robert Bresson’s idea of a model. Vigilambules are those who are (apparently) 
awake, walking around with eyes wide open, in a state of automatism, but, unlike an actor 
in the theater, they are controlled neither by mind nor by any emotion. This image is much 
more important for me when I seriously think about awakening at all. The stereotypical 
scene of Buddhist monks meditating in a dark temple room, as you find in any number of 
’Welcome to Kyoto’ posters, is nothing but a tourist attraction.


We will be suffocated in a world where everything is put too strictly in place. Here is 
exactly the space art finds its own prospect for the future. If art retains any possibility to 
change the world, not just adding an aesthetic flavor to it, it is in putting us out of place, 
making us feel more foreign to the world, and urging ourselves to walk around like 
machines, but fully awake, with eyes fully open. Art is necessary for us to survive – this is 
the conviction I have come to hold more firmly than ever after experiencing the year 2011.
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Photos : Les Vigilambules du Daikakuji Jean-Louis Boissier, juin 2011


Hiroshi Yoshioka


L'art d'être déplacé


Le Daikakuji du temple Daitakuji à Kyoto, lieu de Out of Place 2011, peut être traduit 
littéralement par le temple de la grande illumination ou du grand éveil. Le sentiment 
bouddhiste d’atteindre l’illumination, d’entrer dans un état où l’on est enfin libéré de 
toutes les passions ou souffrances du monde (allégoriquement, libéré du cycle des 
réincarnations sans fin), a souvent été comparé au processus d’éveil. Cela signifie que la 
plupart d’entre nous, tant que notre esprit est attaché aux affaires quotidiennes, peuvent 
être considérés comme persistant dans un état de sommeil. Nous pouvons nous 
promener, désirer, rivaliser, nous battre pour des choses qui ne pourront jamais nous 
appartenir, nous réjouir, nous lamenter et croire bêtement que nous sommes 
complètement éveillés, mais en fait, nous dormons tous.
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L’éveil ne se produit pas seulement par une médiation silencieuse. Parfois, nous sommes 
obligés de nous réveiller du sommeil de la routine quotidienne par une brusque 
convulsion de la nature, qui, bien entendu, peut entraîner des circonstances désastreuses 
pour les êtres humains. Une telle occasion d'éveil a eu lieu au Japon le 11 mars 2011. 
Cependant, contrairement à l'illumination spirituelle, nous avons malheureusement peu 
de contrôle sur nous-mêmes dans ce type d'éveil douloureux. Peut-être avons-nous 
besoin de plus de temps, d’un endroit plus tranquille pour réfléchir, mais trouver une telle 
place dans notre société contemporaine est difficile.


Le pouvoir de l’art ne consiste pas toujours à animer les gens. L’art nous aide parfois à 
nous consoler dans les moments difficiles, grâce à nos efforts pour faire face aux réalités 
difficiles auxquelles nous sommes confrontés. Les œuvres de trois artistes français 
exposées au temple Daikakuji sont assez différentes les unes des autres. Rares sont ceux 
qui font directement référence au grand tremblement de terre et au tsunami du Tohoku (à 
l'exception de la performance de Jean-Luc Vilmouth, que j'ai malheureusement 
manquée). Mais toutes les œuvres ont néanmoins quelque chose en commun. C’est 
peut-être le pouvoir de l’art de nous permettre de partager une expérience de deuil tacite 
et d’empathie.


Cela ne veut pas dire qu’il faut ignorer les aspects esthétiques des œuvres. J’ai été 
profondément impressionné par Les Vigilambules du Daikakuji de Jean-Louis Boissier. J’ai 
admiré l’utilisation introspective des médias par Boissier et son sens de l’humour 
sophistiqué. J'ai été fasciné par l'image de La mer d'Ange Lecccia, qui est loin de toute 
vision normale des vagues au bord de la mer et semble plutôt ressembler à une 
oscillation éternelle de l'univers. J'ai aussi aimé l'installation sonore de Jean-Luc 
Vilmouth, dans l'une des salles ouvertes du temple, où l'on distingue à peine le son 
enregistré des sons réels que l'on a pu entendre sur place.


L'impression que j'ai eu est que toutes ces œuvres, sans perdre leurs qualités esthétiques 
propres, se transforment et se combinent à travers une certaine qualité morale qu'elles 
viennent toutes révéler.


C'est en partie parce qu'ils se sont retrouvés dans un grand temple bouddhiste à Kyoto 
au lieu d'un espace cube blanc normal dans une galerie ou un musée normal. Cela est dû 
en partie au fait que le spectacle a eu lieu au Japon, en juin 2011, trois mois seulement 
après la catastrophe dévastatrice. Mais je crois que c'est aussi à cause d'une rencontre 
des œuvres de ces artistes particuliers à cette époque et à ce lieu particuliers. Je ne 
qualifierai pas les œuvres de spécifiques au site, car l’art spécifique au site tente 
normalement de se mettre en place, pour ainsi dire. Les œuvres semblent au contraire 
regarder vers l’opposé, comme nous l’indique le titre de l’exposition.
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Je comprends le fait d'être déplacé dans un sens pleinement positif, tant pour les œuvres 
d'art que pour nous-mêmes en tant qu'êtres humains. Je dirais qu’être déplacé n’est pas 
une tragédie, mais un état dans lequel nous sommes éveillés, amenés à comprendre ce 
que nous sommes réellement et qui nous sommes. Le processus de croissance, au sens 
spirituel, équivaut au processus consistant à se sentir étranger au monde. Je me 
souviens de la célèbre citation d’Hugo de Saint-Victor, mystique augustinien du XIIe 
siècle, qui a trouvé son chemin, via Erich Auerbach, dans l’Orientalisme d’Edward Said. 
On y lit : « L’homme qui trouve sa patrie douce est encore un tendre débutant ; celui pour 
qui chaque sol est comme son sol natal est déjà fort ; mais celui qui considère le monde 
entier comme une terre étrangère est parfait.


Pour moi, cependant, cette admirable altesse spirituelle d’Hugo est un peu trop 
transcendante pour décrire l’état d’esprit réel d’une personne soudainement réveillée de 
sa dormance. Je voudrais plutôt faire appel au terme de vigilambules, que Jean-Louis 
Boissier emprunte à Cinéma 2 : L’Image-Temps de Gilles Deleuze, dans lequel Boissier 
emploie ce mot pour expliquer l’idée de modèle de Robert Bresson. Les vigilambules 
sont ceux qui sont (apparemment) éveillés, se promenant les yeux grands ouverts, dans 
un état d'automatisme, mais, contrairement à un acteur de théâtre, ils ne sont contrôlés ni 
par l'esprit ni par aucune émotion. Cette image est bien plus importante pour moi lorsque 
je pense sérieusement à l’éveil. La scène stéréotypée de moines bouddhistes méditant 
dans une salle sombre du temple, que l’on retrouve sur de nombreuses affiches 
« Bienvenue à Kyoto », n’est rien d’autre qu’une attraction touristique.


Nous serons étouffés dans un monde où tout est mis en place de manière trop stricte. 
C'est ici que l'art spatial trouve sa propre perspective d'avenir. Si l'art conserve une 
possibilité de changer le monde, pas seulement en y ajoutant une saveur esthétique, 
c'est en nous déplaçant, en nous faisant sentir plus étrangers au monde et en nous 
incitant à nous promener comme des machines, mais pleinement éveillés, avec les yeux 
ouverts. L’art est nécessaire à notre survie – c’est la conviction que je suis devenue plus 
ferme que jamais après avoir vécu l’année 2011.
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